chocó entre la corrupción y el olvido

Autor1

Yeison David Hinestroza Blandón

Resumen

El presente artículo pretende abordar aspectos a tener encuentra económico en el

departamento del choco. Desde un ámbito local, regional y territorial, para

logar un desarrollo idóneo de este artículo, se procederá a realizar una

recopilación de diversas teorías, con la finalidad de identificar y definir cada

una de las fases en las cuales se propondrían diversas alternativas para así poder

lograr un desarrollo sostenible.

Palabras Claves: Desarrollo, corrupción, pobreza y abandono estatal

**Abstract** 

In this article, the topic to address aspects to be found economically in the Chocó

department. From a local, regional and territorial level, to achieve a suitable

development of this article, a compilation of various theories will be carried

out, in order to identify and define each of the phases in which various

alternatives would be proposed in order to be able to achieve sustainable

development.

**Key Words:** Development, corruption, poverty and state abandonment

<sup>1</sup> yeison david hinestroza blandón, administrador de empresa egresado de la universidad tecnológica del choco, estudiante de la especialización auditoría y control fiscal en la universidad

Antonio Nariño, choco Colombia, E-mail: ye-bla-hi20@hotmail.com.

1

### Introducción

El desarrollo social, económico y ambiental siempre se ha centrado en medir capacidad de ingresos que poseen los países con el propósito claro de crear riqueza con el fin de mantener la prosperidad o bienestar económico, social y ambiental de sus habitantes. Ahora bien, el desarrollo social, económico y ambiental debe estar soportado en pilares como la sostenibilidad económica, social, ambiental e institucional; donde la sostenibilidad económica implica el uso de prácticas económicamente rentables que sean tanto social, como ambientalmente responsables, la sostenibilidad social busca fomentar una buena relación entre los individuos, así como la utilización colectiva de bienes comunes, mediante la unión de un crecimiento económico con un bienestar social, estimulando el mantenimiento y la creación de empleo, ayudando de esta manera en la protección social de las personas para llegar a reducir las brechas existentes de pobreza y desigualdades, evitando así las situaciones de exclusión social. Por su parte la sostenibilidad ambiental se centra en buscar la conservación y la protección del medio ambiente de forma indefinida, de tal manera que se garantice en la mayoría de lo posible una continuidad de los recursos actuales en el futuro, por último y no menos importante la sostenibilidad institucional, busca mantener este desarrollo económico a lo largo del tiempo mediante el adecuado fortalecimiento de las instituciones encargadas de la realización, control y vigilancia de los pilares anteriormente mencionados. Posterior a este análisis surge el siguiente interrogante.

¡Qué tipo de estrategias podemos utilizar para promover el desarrollo social, económico y ambiental en el Municipio de Quibdo?,

## **Objetivos**

# **Objetivo General**

Diseñar estrategias que nos permitan obtener un desarrollo social, económico y ambiental.

# **Objetivo Especifico**

- Identificar las principales problemáticas presentadas en el ámbito económica, social y ambiental.
- Proponer estrategias de sostenibilidad económica, social, ambiental e institucional para el municipio de Quibdo.
- Establecer líneas en caminadas al desarrollo del municipio de Quibdó teniendo en cuenta aspectos (económico, ambiental social e institucional).
- Elaborar un conjunto de estrategias desde el territorio con la finalidad de fortalecer el desarrollo económico, ambiental social en Colombia.

## Metodología

Revisión de antecedentes para la obtención de aspectos claves que nos permitiera conocer cómo se dan los procesos de desarrollo económico, social y ambiental., bajo diversos parámetros.

### Marco Contextual

Revisión de antecedentes para la obtención de aspectos claves que nos permitiera conocer cómo se dan los procesos de desarrollo económico, social y ambiental., bajo diversos parámetros.

Con respecto al término pobreza, la Cepal (2001), explica que se refiere a situaciones de carencias, donde se incluye el hecho de vivir con menos bienes que otras personas. Propone que a la insuficiencia de recursos se le defina simplemente como una falta de riqueza satisfacer las necesidades personales, donde al presentarse un patrón normativo exógeno, este será el encargado de definir las necesidades que puedan tener las personas y aquellos individuos que no posean los recursos suficientes para cubrir estas necesidades serán considerados como pobres.

Otra definición de la pobreza se da dentro del marco del Global Poverty Report (2002), donde se relaciona la pobreza con el grado de satisfacción de las denominadas necesidades básicas, las cuales son consideradas universales y se encuentran comprendidas por una canasta mínima de consumo individual o familiar, donde se incluyen alimentos, vivienda, vestuario, artículos del hogar; así como el acceso a los servicios básicos como salud y educación, agua potable, recolección de basura, alcantarillado, energía y transporte público. De acuerdo a lo descrito se determina que la pobreza y su magnitud dependen del número y las 9 características de las necesidades básicas consideradas. Por otro parte se aclara que por su carácter generalmente discreto los índices de necesidades básicas pueden llegar a presenta limitaciones para la correcta estimación de la dispersión de la pobreza, debido a que tienden a igualar a quien está

apenas cerca del límite con quien se encuentra mucho más alejado del mismo. (Organización de las naciones unidas "ONU", 2002)

Ahora bien, de acuerdo con (Litchfield, 1999) se expone la desigualdad económica como la diferencia que se origina al momento en el que se distribuyen los activos, el bienestar o los ingresos entre la población, es decir, es la dispersión que existe en la distribución de ingreso, consumo o algún otro indicador de bienestar.

Teniendo en cuenta lo planteado por (Franco, 2010), la institucionalidad tradicional ha estado concebida como una actividad puramente estatal. Donde el Estado lleva a cabo la totalidad de las funciones: financia, diseña, opera y supervisa y, esporádicamente, también evalúa. Todas las funciones están unificadas en un mismo actor. Sin embargo, casi siempre fracasan, debido a que no estaban claros los objetivos de la autoridad social y se la dotó de instrumentos insuficientes.

Desde el punto de vista de la sostenibilidad, encontramos que de acuerdo con lo planteado por (Méndez y Sáenz, 2007). Una sociedad será sostenible siempre y cuando sea entendida desde tres ejes fundamentales: económico, social y ambiental. Estos tres factores se hacen indisociables. Para lograr este desarrollo, hace falta que el sistema cubra las necesidades de las personas, por tanto, para que sea viable a largo plazo hace falta que se haga explotando los recursos de una forma que no lleve a su agotamiento y que permita, además, mantener todos los servicios ambientales básicos que proveen los ecosistemas.

#### Resultado

**Desarrollo del primer objetivo específico:** La estrategia de desarrollo económico planteada dentro de este escenario, se encontrará fundamentada en los pilares técnicos de sostenibilidad económica, social, ambiental e institucional con

la finalidad de generar un modelo de desarrollo que ayude a potenciar la productividad, el empleo y la competitividad de este Municipio. Además de incluir medidas que ayuden en la reducción, mitigación y control de la pandemia por la cual se está atravesando actualmente. Dicho esto, se han diseñado una serie de estrategias presentadas a continuación.

Sostenibilidad económica local: En la búsqueda por generar una estabilidad en el nivel de los productos, inversiones, consumo, mercados y en la economía local que se ha venido presentado, se opta por generar estrategias claves para que permitan a los habitantes del este municipio mantener y mejorar la calidad de vida, estas estrategias son:

- Reducción en los costos para las empresas, familias, comunidades y gobierno local (alcaldía), esto se podría llevar a cabo mediante el uso adecuado los recursos renovables, además de la reducción y reutilización de los residuos.
- Reapertura económica de manera secuencial o gradual, con esta estrategia se busca que los productores, pequeñas y medianas empresas vuelvan a su funcionamiento, utilizando de una manera parcial sus recursos, esto con el objetivo de ir incorporando una mayor fuerza de trabajo a medida que se vayan presentando las condiciones adecuadas de bioseguridad. Atendiendo de manera correcta las directrices dadas desde el gobierno central.
- Reinvención económica, teniendo en cuenta el alto impacto que ha generado
  la emergencia sanitaria por Covid 19, se considera importante incluir una estrategia que
  le brinde tanto a las empresas como a las personas naturales, métodos de capacitación para

que se especialicen en la producción de materiales de tipo preventivo ante esta contingencia.

- Mayor cantidad de empleos e ingresos por el desarrollo del negocio y la expansión de los mercados, en consideración con la estrategia planteada anteriormente, se demandará una mayor mano de obra para la realización de estos trabajos, siento esta una problemática bastante álgida para la capital chocoana y los corregimientos aledaños, se puede encontrar una oportunidad de crecimiento económico y aumento en la tasa de ocupación en la capital chocoana.
- Estimular esfuerzos desde la administración local con la finalidad de acrecentar el nivel de inversiones en activos fundamentales como investigación, innovación tecnológica y habilidades modernas empresariales y de mano de obra. De esta manera se tendrá un personal más y mejor capacitado, convirtiendo a las personas el recurso económico más importante para el desarrollo local de Quibdó.

Sostenibilidad social local: Ante la creciente necesidad de adoptar valores que sean capaces de generar comportamientos como lo son mantener niveles armónicos y satisfactorios de educación, capacitación y concienciación por medio del apoyo a la población local que a su vez les ayude a superarse, manteniendo un nivel de vida adecuado y promoviendo que se involucren en un mayor nivel estas mismas personas, se plantean las siguientes estrategias:

• Fomentar la importancia de la participación social con el objetivo de identificar junto con la comunidad nuevas oportunidades que ayuden de una manera positiva en la preservación del bienestar de la población.

- Promover la distribución equitativa de los recursos en busca de una mejor calidad de vida para la comunidad, ante al alto índice de inequidad presente en Quibdó, se considera sumamente necesario adoptar medidas como esta que permitan reducir la brecha de vulnerabilidad.
- Se establece que ante la presencia de este agente infeccioso como lo es el Covid -19, desde la administración local se debe impulsar el diseño de políticas, planes y/o programas para la producción y distribución de alimentación, mejoramiento en la infraestructura para salud y educación, ya que en el ámbito local no se cuenta con un centro hospitalario que pueda atender situaciones de alta complejidad, obligando a los afectados a verse remitidos a ciudades aledañas con él fin de recibir la atención médica requerida.

Sostenibilidad ambiental local: De acuerdo con el contexto en el que se encuentra la ciudad de Quibdó, existe una gran variedad de estrategias de sostenibilidad que pueden ser implementadas por personas naturales o empresas, esto a u coto relativamente bajo. A continuación, se plantean las siguientes estrategias de sostenibilidad para ser aplicadas en el ámbito local de Quibdó:

- Muchas de las actividades que se llevan a cabo en las empresas presentes en este territorio pueden ser transformadas en procesos verdes, buscando ser lo más amigables posible con el ambiente. Por ejemplo, la separación de la basura generada más allá de las categorías obligatorias de orgánica e inorgánica, y el reciclaje de las mismas.
- En conjunto con las instituciones ambientales del municipio se propone establecer un cálculo de las emisiones de gases de carbono producidas por una empresa,

lo cual ayudará en la medición de la huella ecológica y por ende servirá como un indicativo de eficiencia ecológica para el municipio.

• Implementar unas medidas que permitan llevar a cabo un turismo respetuoso con el medio ambiente, en los corregimientos conexos con la ciudad de Quibdó se lleva a cabo un turismo a gran escala, por lo que se hace necesario concientizar las personas de la importancia de conservar este tipo de lugares, permitiendo así la utilización de los mismos por las generaciones futuras.

Sostenibilidad institucional local: Dentro de este tipo de sostenibilidad se busca establecer un marco jurídico que garantice el respeto a las personas y el ambiente, fomentando relaciones solidarias entre comunidades para mejorar su calidad de vida y de la misma manera poder reducir la dependencia de las mismas, generando estructuras democráticas. Se plantean las siguientes estrategias:

• Establecer un seguimiento a las instituciones generando acciones de control interno con la finalidad de llevar a cabo un adecuado control y vigilancia de las acciones generadas por las mismas, de igual manera se pretende tener un continuo acompañamiento a estas instituciones municipales con el fin apoyarlas en el desarrollo de los diversos proyectos.

Llevar a cabo un fortalecimiento de a las instituciones presentes en municipio, esto debido al fuerte abandono que se ha venido presentado en los últimos años, lo cual ha generado que no desarrollen sus actividades de una manera adecuada en beneficio de la comunidad quibdoseña.

Desarrollo del segundo objetivo específico: Las estrategias que se plantearán a continuación, estas directamente relacionadas con el establecimiento de opciones de crecimiento para el departamento del Chocó, las cuales se analizaran y plantearán dentro de un análisis de tipo económico, social, ambiental e institucional, con la finalidad de abordar diversos campos que se encuentran inmersos en el crecimiento y sostenimiento económico de esta región, además de plantear estrategias que ayuden a lo que se considera, un buen manejo de la emergencia sanitaria del Covid – 19.

Sostenibilidad económica regional (Chocó): El desarrollo económicamente sustentable en el departamento del Chocó se busca mejorar la calidad de vida de los pueblos; así como, satisfacer las necesidades, requerimientos de progreso a los que se ven expuestas las personas de manera cotidiana dentro de las diversas comunidades que integran este departamento. Así pues, se considera que, al cubrir las necesidades de las generaciones actuales, no se verá comprometida capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades; se han plateado las siguientes estrategias para la consecución de este objetivo, tales como:

• Implantación de un transporte e infraestructura adecuada, el departamento del Chocó es sin duda alguna uno de los más afectados desde el punto de vista de la infraestructura, debido a que solo un 5% de las vías de conexión intermunicipal, se encuentra pavimentada, siendo esto una fuerte limitante, para que los pequeños productos puedan transportar dentro de un tiempo apropiado, sus cosechas a los diferentes centros poblados para su posterior comercialización.

• Fortalecimiento y creación áreas más atractivas, habitables, saludables, prósperas, productivas, esto con la finalidad de brindarle a los habitantes de este departamento una alternativa diferente que la capital chocoana para lograr un crecimiento económico especial y por ende mejorar los índices de pobreza y calidad de vida de los mismos.

**Sostenibilidad social regional (Chocó):** En el departamento del Chocó se evidencia de manera constante el alto índice de vulnerabilidad social al cual se ven expuestos sus habitantes, esto se encuentra ligado a situaciones como deficiencia alimenticia, acceso limitado servicios básicos, deficiencia en la prestación del servicio de salud, entre otros. Ahora bien, para hacer frente a esta problemática se plantean una serie de estrategias que llevarían a la mitigación de este tipo de factores que sumandos a la problemática del Covid – 19 se hacen insostenibles para la población chocoana:

- De acuerdo con ministerio de salud y protección social, el departamento del Chocó es de los más afectados por la problemática de la deficiencia alimenticia, especialmente en los niños menores de 5 años, es por esto que se plantea la estrategia de creación de comedores comunitarios en los municipios más afectados, sin embargo esta estrategia debe estar acompañada de Charlas dictadas por profesionales de nutrición además de un monitoreo constante de los menores que sean beneficiarios en este programa de nutrición.
- En cuanto a la problemática de los servicios básicos cabe resaltar que los habitantes de la capital chocoana, no cuentan con un cubrimiento total de servicios básicos, dicho esto se hace necesaria la puesta en marcha de la construcción de sistemas de acueducto y alcantarillado el cual deberá realizarse por etapa, teniendo como primeros

impactados, las cabeceras municipales, seguidas de los corregimientos y finalizando con las veredas.

• Ahora bien, en lo que respecta a los centros hospitalarios, se hace sumamente necesarios que por lo menos en cada una de las 5 subregiones presentes en el departamento del Chocó, se avance con la creación de un hospital de tercer nivel, esto con el objetivo de brindar una atención adecuada las personas, evitando que tengas que realizar largos recorridos hasta la capital para recibir atención médica.

Sostenibilidad ambiental regional (Chocó): El departamento del chocó, ha venido presentación una sobreutilización de sus recursos naturales, lo cual se encuentra asociado a hechos como lo son la minería a cielo abierto, la explotación de bosque natural y la contaminación de las fuentes hídricas. Siendo este departamento unos de los más biodiversos a nivel nacional es de suma importancia que se llevan a cabo acciones que ayuden en la mitigación y eliminación de este tipo de prácticas destructivas, desde el punto de vista ambiental; sin embargo, esto obedece al desamparo estatal, ante el cual se encuentra expuesto, el departamento desde hace ya mucho tiempo; se propone la implementación de las siguientes propuestas en pro de mejorar estas situaciones.

• En cuanto a la explotación minera a cielo abierto, se hace importante que las autoridades ambientales regionales (Codechocó)<sup>2</sup>, realicen una mayor vigilancia y control de este tipo de minas, por otro lado es importante que estas autoridades ambientales reciban un correcto acompañamiento al realizar estas inspecciones, para lo cual se propone

que en cabeza del ministerio de ambiente, se cree una organización o una dependencia que tenga como objetivo principal el de proteger los territorios afectados por la minería.

• La tala de árboles en el departamento del Chocó es una problemática que se ha venido presentando desde hace mucho tiempo, convirtiéndose incluso en algunas comunidades como algo cotidiano y conexo a la cultura; sin embargo y de acuerdo con datos del (IDEAM)<sup>3</sup>, la cantidad de hectáreas deforestadas se encuentra en un tendencia creciente por lo que se propone abordar de forma asertiva a las comunidades donde se lleva a cabo esta práctica con el objetivo de mostrarles alternativas de empleo y consecución de recursos económicos que se encuentren desligados con la explotación de bosque.

Sostenibilidad institucional regional (Chocó): De acuerdo con la problemática que se presenta en el departamento se hace necesario un acompañamiento constante de las instituciones de orden nacional, así mismo se recomienda hacer inspecciones por entidades de carácter internacional, las cuales se encargarán de identificar las falencias que estas instituciones presenten ene le departamento, así mismo se recomienda que estas instituciones hagan un seguimiento periódico al presupuesto asignado y su utilización. Con lo que se espera reducir de manera significativa los índices de corrupción en el departamento.

Esta es una de las grandes problemáticas a la que se enfrenta de manera constante el departamento del Chocó, debido a que sus instituciones de manera histórica se han visto salpicadas por la corrupción, siendo este un factor negativo para la generación de confianza en las instituciones del departamento. Ante esta situación se plantea una

estrategia, con la cual se pretende reducir los niveles de corrupción y aumentar el nivel de confianza de los habitantes, en este tipo de instituciones.

Desarrollo del tercer objetivo específico: Desde el punto de vista macroeconómico, se hace importante el desarrollo de estrategias que se centren en la consecución de un territorio altamente competitivo desde el punto de vista económico, equitativo desde el ámbito social, con personas ambientalmente conscientes de su papel dentro de su entorno natural, así como instituciones sólidas que se encuentren en una constante innovación con la finalidad de poder adaptarse ante eventualidades tales como la que se vive actualmente, relacionadas con el brote de la emergencia sanitaria causada por el Covid – 19. Así pues y teniendo en cuenta lo anteriormente mencionado, se propone la implementación de las siguientes estrategias:

Sostenibilidad económica territorial (Colombia): La sostenibilidad económica nacional debe ser basada en la generación una de las discusiones políticas más importantes presentes en el contexto de América Latina y el mundo. Esto con la necesidad de fortalecer, diversificar y hacer más inclusivos los procesos productivos que se llevan a cabo a lo largo ancho del territorio nacional. De la misma manera, para garantizar el bienestar de los ciudadanos, es necesario alcanzar el uso sostenible de recursos naturales, debido a que, por la búsqueda de un mayor desarrollo productivo, se están poniendo en riesgo su enorme riqueza natural que se posee. Para dar solución a estas situaciones se propone lo siguiente:

- En una primera instancia y con el afán de adaptarse de manera adecuada a los diferentes cambios que se han venido presentado, se propone que las empresas reduzcan de manera progresiva, la utilización presencial de mano de obra, ya que ante la situación del Covid 19 muchos de los sectores económicos, se vieron obligados a suspender sus actividades, generando de esta manera una fuerte presión en el entorno económico nacional y reduciendo de manera significativa, el nivel de crecimiento económico esperado para el año actual.
- En la búsqueda por fortalecer la economía nacional se considera necesario, la implementación de subsidios por parte del gobierno por medio del ministerio de hacienda y crédito público, de la misma manera se podría dar, un apoyo por parte los grandes gremios empresariales, a las pequeñas y medianas empresas, las cuales se muestran con las principales afectadas ante la embestida de esta pandemia.

Sostenibilidad social territorial (Colombia): La problemática social presente en el país se hace más notable en los departamentos que se encuentran más alejados de la capital, es decir los que están ubicados en la zona periférica del país, este tipo de problemáticas sociales se ven ligadas a factores como el desplazamiento forzoso por parte de grupos ilegales, así mismo se presenta una deficiencia en la cobertura de los servicios de salud en los municipios que no se encuentran dentro de los denominados de primer nivel. Para dar solución a estas problemáticas en medio de esta reflexión, se recomienda:

• Como primera medida se recomienda que el gobierno nacional le brinde las garantías necesarias de protección a todos y cada uno de los colombianos, esto con la finalidad de que estas personas puedas permanecer en su territorio y desde ahí puedan ayudar en el crecimiento económico del país, teniendo un agro fortalecido.

 Ahora bien, en cuanto a la prestación adecuada del servicio de salud, se establece como recomendación, la puesta en marcha de la creación de unidades de salud, esto con la finalidad de aumentar la tasa de cobertura y mejoramiento de la calidad en la atención a los diferentes usuarios.

Sostenibilidad ambiental territorial (Colombia): Para hablar de sostenibilidad ambiental en Colombia, es importante entender que este es un país cuya economía se sostiene principalmente por la explotación de recursos naturales, vale la pena señalar que este es el ítem del cual se han escrito más decretos, los cuales buscan regular y proteger el mismo, tanto así que la constitución fue llamada constitución verde. Ante esta situación se propone lo siguiente como una alternativa de solución.

- Para dar solución a esta problemática, se propone en medio de esta reflexión, que las leyes y decretos que se encuentran dispuestos para la protección ambiental en Colombia, se apliquen de forma correcta, esto con la finalidad de evitar la evasión por parte de quienes, estás afectando de manera constante el entorno natural.
- Por otro, se propone una medida acercamiento entre el hombre y el medio ambiente, esto mediante campañas de sensibilización, que nos permitan entender el rol tan importante que juega el ser humano dentro del entorno natural, además de comprender los beneficios que puede traer el cuidar de una manera adecuada el medio ambiente.

### Sostenibilidad institucional territorial (Colombia):

Las instituciones en Colombia han venido presentando un desempeño sobresaliente, sin embargo, hay muchos ítems en los cuales han venido presentando deficiencias por cuestiones relacionadas con actos de corrupción y la no correcta

utilización de fondos, es por esto que se propone lo siguiente con el objetivo de logar un fortalecimiento de estas instituciones orden nacional: Con la finalidad de lograr fortalecer estas instituciones se opta dar como sugerencia el seguimiento constante y transparente de los fondos asignados a cada una de las instituciones, de la misma manera, se propone implementar el efecto espejo, teniendo como principal referencia, países cuyas instituciones se muestran como las más sólidas y con el mayor índice de confianza a nivel mundial. Entre las cuales se destacan instituciones de países como Noruega y Canadá.

#### Conclusión

Causa desconcierto que una región tan excesivamente rica en recursos naturales, con un paisaje exuberante como el Departamento del Choco, se encuentre sumida en la corrupción, el abandono, la miseria y el olvido. No hay derecho para que un departamento con costa en el Atlántico y en el Pacífico, además de un inmenso inventario de recursos naturales como: minería, agricultura, pesca y las inmensas posibilidades de generar agroturismo, esté tan estigmatizado por problemas de salud, hambre y miseria, generados por los constantes escándalos de corrupción de los cuales aparecen responsable su clase dirigente. Es triste decir que la corrupción devora al Chocó, El departamento con más procesos disciplinarios, son muchos los recursos que apropia el Gobierno Nacional para hacer frente a la difícil situación de desnutrición en los niños, y en general para obras de infraestructura, pero, lamentablemente se pierden en los laberintos de la administración corrupta, estoy absolutamente seguro que en nuestros habitantes existen mentes claras y diáfanas que les duele todo lo que está pasando, pero, lamentablemente se necesita de una política gubernamental lo

suficientemente clara y drástica para que se haga una intervención de mano dura, con el fin de tomar decisiones administrativas que le pongan fin a semejante vergüenza nacional. para que esto ocurra, se hace indispensable rescatar el principio de autoridad, - que se encuentra secuestrado por la ola de corrupción y de violencia -, con el fin de contrarrestar tanto desplazamiento por causa de las explotaciones mineras y demás recursos naturales, de parte de los grupos al margen de la ley Es vergonzoso ver cómo algunos políticos viven en mansiones con todas las comodidades y servicios públicos de primera línea, cuando a la salida nos encontramos con familias viviendo en casuchas, haciendo sus deposiciones al aire libre, con niños famélicos muriendo de hambre, tomando aguas estancadas y sin servicios de alcantarillado, agua, energía y teléfono. Si el departamento de Chocó lograra encausarse por un proceso de desarrollo, con los solos recursos naturales de: minería, hídricos, pesquería, maderables, y agro turísticos, podría llegar a ser un modelo de desarrollo con amplia generación de empleos directos e indirectos, y excedentes de exportaciones en los varios campos ya enunciados. No olvidemos que tan rica región, tiene además de sus recursos humanos y naturales una ubicación privilegiada, donde se pueden construir puertos de navegabilidad marítima y terrestre.

### Referencias Bibliográficas

Benítez-Maradiaga, Y. X., Martínez, E., Villalobos-Maradiaga, E., Jarquín-Sáenz, M. R., & Rivas-García, J. (2016). La economía como factor clave para el desarrollo

- sostenible rural: caso Nicaragua. Revista Iberoamericana de Bioeconomia y Cambio Climático, 2(1), 153-166.
- CEPAL. (2001). Pobreza, exclusión social y desigualdad distributiva. Santiago de Chile: CEPAL.
- CODECHOCO, C. FCA. (2006). Plan de Manejo Integral de los Humedales del Medio y Bajo Atrato. Municipios de Carmen del Darién, Rio Sucio, Bojayá y Unguía en el departamento del Choco y, Vigía del Fuerte, Turbo y Murindo en Antioquia.
- García, H. (2014). Deforestación en Colombia: Retos y perspectivas.
- Hirschman, A. O., & de Silva Herzog, M. T. M. (1961). La estrategia del desarrollo económico (Vol. 2). México: Fondo de cultura Económica.
- Lima, S. M., Castro, A. D., Mengo, O., Medina, M., Maestrey, M., Trujillo, V., & Alfaro, O. (2001). La dimensión de" Entorno" en la construcción de la sostenibilidad institucional. Servicio Internacional para la Investigation Agrícola Nacional
- Litchfield, J. A. (1999). Inequality: Methods and Tools. Washington D.C.: World Bank.
- Núñez Reyes, G. (2003). La responsabilidad social corporativa en un marco de desarrollo sostenible. Cepal.
- Novo, M., & Zaragoza, F. M. (2006). El desarrollo sostenible: su dimensión ambiental y educativa (p. 431). Madrid, España: Pearson.

ONU. (2002). Global poverty report. New York.

Pinto Ramírez, C. A. Causales de corrupción en la contratación pública en los departamentos de la Guajira y el Chocó.

Schaffer, R. (2000). Desarrollo social. Siglo XXI.